

Sous la direction de
Jean BÉRENGER

LA RÉVOLUTION MILITAIRE EN EUROPE (XV^e – XVIII^e siècles)

Actes du colloque
organisé le 4 avril 1997 à Saint-Cyr Coëtquidan
par le Centre de recherches des Écoles de Coëtquidan,
par l'Institut de Recherches sur les Civilisations
de l'Occident Moderne (Université de Paris-Sorbonne)
et par l'Institut de Stratégie Comparée

INSTITUT DE STRATÉGIE COMPARÉE
École pratique des Hautes Études
Sciences historiques et philologiques
Sorbonne – Escalier E
45-47 rue des Écoles – 75005 Paris

 **ECONOMICA**
49, rue Héricart, 75015 Paris

TABLE DES MATIÈRES

Recteur Jean-Pierre POUSSOU, <i>Préface</i>	5
Jean BÉRENGER, <i>Existe-t-il une révolution militaire à l'époque moderne ?</i>	7
Jean CHAGNIOT, <i>Critique du concept de révolution militaire</i>	23
Jean-François PERNOT, <i>"La trace italienne", éléments d'approche</i>	31
Jean-Paul LE FLEM, <i>Diego Garcia de Palacios et l'artillerie. Un précurseur de la balistique moderne ?</i>	51
Jean NOUZILLE, <i>Les impériaux aux XVII^e et XVIII^e siècles</i>	65
Jean-Michel THIRIET, <i>Le renseignement aux XVII^e et XVIII^e siècles : le cas de Vienne et des États italiens</i>	103
J.-L. RICCIOLI, <i>Le problème du passage des cours d'eau au XVIII^e siècle</i>	115
Jerzy TOPOLSKI, <i>La réforme militaire en Pologne au XVIII^e siècle</i>	139
André CORVISIER, <i>Conclusion générale</i>	149
BIBLIOGRAPHIE	159